
نـص الخطـاب السـامي الـذي وجهـه
صاحب الجلالة الملك محمد السادس

نص الخطاب السامي الذي وجهه صاحب الجلالة
الملك محمد السادس، نصره الله، مساء اليوم
الأحـد إلـى الأمـة بمناسـبة الـذكرى الرابعـة

والستين لثورة الملك والشعب
” الحمد لله،

 

والصلاة والسلام علـى مولانـا رسـول اللـه وآلـه
وصحبه،

شعبي العزيز،
إن ثـورة الملـك والشعـب، التـي نعيـش اليـوم
ذكراهـا الرابعـة والسـتين، أكثـر مـن ملحمـة
وطنيـة خالـدة، جمعـت ملكـا مجاهـدا، وشعبـا
مناضلا، من أجل استقلال المغرب، وعودة ملكه

الشرعي.
فهـي محطـة مشرقـة فـي تـاريخ المغـرب تجـاوز
إشعاعهـا وتأثيرهـا حـدود الـوطن، ليصـل إلـى
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أعماق إفريقيا.
فقد ألهمت بشكلها الشعبي التلقائي وبقيم
التضحيـة والوفـاء التـي قـامت عليهـا حركـات
التحريــر بــالمغرب الكــبير وبإفريقيــا مــن

شمالها إلى جنوبها.
كما عمقت الوعي والإيمان بوحدة المصير، بين
المغرب وقارته، بداية من الكفاح المشترك،

من أجل الحرية والاستقلال.
ثـم بعـد ذلـك، فـي بنـاء الـدول الإفريقيـة
المستقلة على أساس احترام سيادة بلدانها،

ووحدتها الوطنية والترابية.
واليوم يتواصل هذا العمل التضامني، من أجل
تحقيق التنمية والتقدم المشترك، الذي تتطلع

إليه كافة الشعوب الإفريقية.
واستلهاما لمعاني وقيم هذه الثورة المجيدة،
لم يكن غريبا أن يتخذ المغرب، منذ بداية
الاسـتقلال، مواقـف ثابتـة، ومبـادرات ملموسـة

لصالح إفريقيا، وخاصة من خلال:
– المشاركـة فـي أول عمليـة لحفـظ السلام فـي

الكونغو سنة 1960،
– واحتضان مدينة طنجة، في نفس السنة، لأول

اجتماع للجنة تنمية إفريقيا،
– وإحـداث أول وزارة للشـؤون الإفريقيـة فـي

حكومة 1961 لدعم حركات التحرير.
وقد تم تتويج هذه الجهود الصادقة، لأجل شعوب
إفريقيا، سنة 1961، باجتماع الدار البيضاء



الذي وضع الأسس الأولى لقيام منظمة الوحدة
الإفريقية سنة 1963.

ومـن هنـا فـإن التـزام المغـرب بالـدفاع عـن
قضايا ومصالح إفريقيا ليس وليد اليوم. بل
هـو نهـج راسـخ ورثنـاه عـن أجـدادنا، ونواصـل

توطيده بكل ثقة واعتزاز.
شعبي العزيز،

إن توجه المغرب نحو إفريقيا لم يكن قرارا
عفويا، ولم تفرضه حسابات ظرفية عابرة، بل
هو وفاء لهذا التاريخ المشترك، وإيمان صادق

بوحدة المصير.
كما أنه ثمرة تفكير عميق وواقعي تحكمه رؤية
اسـتراتيجية اندماجيـة بعيـدة المـدى، وفـق

مقاربة تدريجية تقوم على التوافق.
وترتكز سياستنا القارية على معرفة دقيقة
بـالواقع الإفريقـي، أكـدتها أكثـر مـن خمسـين
زيارة قمنا بها لأزيد من تسعة وعشرين دولة،
منها أربعة عشر دولة، منذ أكتوبر الماضي،
وعلـى المصالـح المشتركـة، مـن خلال شراكـات

تضامنية رابح-رابح.
وخيــر مثــال علــى هــذا التــوجه الملمــوس،
المشاريع التنموية الكبرى التي أطلقناها،
كأنبوب الغاز الأطلسي نيجيريا-المغرب، وبناء
مركبـات لإنتـاج الأسـمدة بكـل مـن إثيوبيـا
ونيجيريــا، وكــذا إنجــاز برامــج التنميــة
البشرية لتحسين ظروف عيش المواطن الإفريقي،



كـالمرافق الصـحية ومؤسـسات التكـوين المهنـي
وقرى الصيادين.

وقـد تكللـت هـذه السـياسة بتعزيـز شراكاتنـا
الاقتصاديــة، ورجــوع المغــرب إلــى الاتحــاد
الإفريقي، والموافقة المبدئية على انضمامه

للمجموعة الاقتصادية لدول غرب إفريقيا.
ويشكـل رجـوع المغـرب إلـى المؤسـسة القاريـة
منعطفا دبلوماسيا هاما في السياسة الخارجية

لبلادنا.
وهــو نجــاح كــبير لتوجهنــا الإفريقــي رغــم
العراقيل التي حاول البعض وضعها في طريقنا.
وهـو أيضـا شهـادة مـن أشقائنـا الأفارقـة علـى

مصداقية المغرب ومكانته المتميزة لديهم.
وبمناسبة هذا الحدث التاريخي، أجدد عبارات
الشكر والتقدير لكل دول القارة التي وقفت
إلى جانبنا. وحتى تلك التي لم تساند طلبنا،
واثقا أنها ستغير موقفها عندما تعرف صدق

توجهاتنا.
وإذا كان هذا الرجوع هاما وحاسما، إلا أنه
ليس غاية في حد ذاته. فإفريقيا كانت وستظل
في مقدمة أسبقياتنا. وما يهمنا هو تقدمها

وخدمة المواطن الإفريقي.
ومـن أهملهـا، أو قلـل مـن مكانتهـا، بعـدم
الاهتمام بقضاياها أو بسياسة شراء المواقف،

فهذه مشكلة تخصه وحده.
أما بالنسبة لنا، فإفريقيا هي المستقبل،



والمستقبل يبدأ من اليوم.
ومن يعتقد أننا قمنا بكل ذلك، فقط من أجل
العودة إلى الاتحاد الإفريقي، فهو لا يعرفني.
إن الوقت الآن، هو وقت العمل. والمغرب حريص
علـى مواصـلة الجهـود التـي يقـوم بهـا داخـل

قارته منذ أكثر من خمسة عشر سنة.
وهنـا يجـب التأكيـد بـأن رجـوع المغـرب إلـى
مؤسســته القاريــة لــن يــؤثر علــى علاقــاته
الثنائية القوية مع بلدانها وعلى البرامج

التنموية التي وضعها معها.
فهذا الرجوع، ليس إلا بداية لمرحلة جديدة من
العمل مع جميع الدول من أجل تحقيق شراكة
تضامنيـة حقيقيـة، والنهـوض الجمـاعي بتنميـة
قارتنا والاستجابة لحاجيات المواطن الإفريقي.
إننا بصدد بناء إفريقيا واثقة من نفسها،
متضامنــة ومجتمعــة حــول مشــاريع ملموســة،

ومنفتحة على محيطها.
وهـو نفـس المنظـور التكـاملي، الـذي دفـع
المملكة لإضفاء طابع رسمي، على رغبتها في
الانضمام إلى المجموعة الاقتصادية، لدول غرب

إفريقيا.
ونود هنا، أن نشكر قادة دول المجموعة، على
إعطــاء مــوافقتهم المبدئيــة، علــى انضمــام

المغرب إليها، كعضو كامل العضوية.
فهـذه المنظمـة هـي امتـداد طـبيعي للاتحـاد
الإفريقي، وانضمام المغرب إليهما سيساهم في



تحقيق التقدم الاقتصادي، والنهوض بالتنمية
البشرية بالقارة.

إنه قرار سياسي تاريخي، يشكل علامة بارزة،
علـى درب تحقيـق الانـدماج الاقتصـادي، الـذي لا
يمكن تصوره إلا كنتاج لكل التكتلات الإقليمية،
خاصة في سياق أصبحت فيه التجمعات الجهوية،

قوة وازنة في السياسة الدولية.
وستعمل المملكة المغربية، من موقعها داخل
المجموعة، على إرساء دعائم اندماج حقيقي في
خدمة إفريقيا، وتحقيق تطلعات شعوبها، إلى
التنمية والعيش الكريم، في ظل الوحدة والأمن

والاستقرار.
شعبي العزيز،

لقـد اخترنـا نهـج سـياسة تضامنيـة، وإقامـة
ــرام ــاس الاحت ــى أس ــة، عل ــات متوازن شراك
المتبـادل، وتحقيـق النفـع المشتـرك للشعـوب

الإفريقية.
فالمغرب، لم ينهج يوما سياسة تقديم الأموال،
وإنما اختار وضع خبرته وتجربته، رهن إشارة
إخواننا الأفارقة، لأننا نؤمن بأن المال لا
يدوم، وأن المعرفة باقية لا تزول، وهي التي

تنفع الشعوب.
وهم يعرفون ذلك، ويطلبون من المغرب التعاون
معهم، ودعم جهودهم في العديد من المجالات،

وليس العكس.
كما يدركون حرصنا على بناء شراكات مثمرة



معهم، تقوم على استثمارات وبرامج تنموية
مضبوطـة، بيـن القطـاعين العـام والخـاص، فـي

الدول المعنية.
ــون ــة، ويروج ــون الحقيق ــن يعرف ــا الذي أم
للمغالطات، بأن المغرب يصرف أموالا باهضة
على إفريقيا، بدل صرفها على المغاربة، فهم

لا يريدون مصلحة البلاد.
فتـوجه المغـرب إلـى إفريقيـا، لـن يغيـر مـن
مواقفنـا، ولـن يكـون علـى حسـاب الأسـبقيات
الوطنيـة. بـل سـيشكل قيمـة مضافـة للاقتصـاد
الوطني، وسيساهم في تعزيز العلاقات مع العمق

الإفريقي.
كما كان له أثر إيجابي ومباشر، على قضية
وحدتنا الترابية، سواء في مواقف الدول، أو

في قرارات الاتحاد الإفريقي.
وهـو مـا عـزز الديناميـة التـي يعرفهـا هـذا

الملف، على مستوى الأمم المتحدة.
فإذا كانت 2016 سنة الحزم والصرامة، وربط
القـول بالفعـل، فـي التعامـل مـع المنـاورات
التـي كـانت تسـتهدف النيـل مـن حقوقنـا، فـإن
2017 هـي سـنة الوضـوح والرجـوع إلـى مبـادئ
ومرجعيـات تسويـة هـذا النـزاع المفتعـل حـول

مغربية الصحراء.
وقد مكن هذا النهج الحازم والواضح من وضع
مسار التسوية الأممي على الطريق الصحيح، ومن
الوقوف أمام المناورات التي تحاول الانحراف



به إلى المجهول.
وهـو مـا أكـده تقريـر الأميـن العـام للأمـم
المتحدة، وقرار مجلس الأمن لأبريل الماضي،
سواء في ما يخص الالتزام بمرجعيات التسوية،
ــار ــذاتي، كإط ــم ال ــادرة الحك ــن مب وتثمي
للتفاوض، أو في تحديد المسؤوليات القانونية
والسياسـية للطـرف الحقيقـي فـي هـذا النـزاع

الإقليمي.
وقـد مكـن تـدبير أزمـة “الكركـرات”، بطريقـة
استباقية، هادئة وحازمة، من إفشال محاولات
تغيير الوضع بصحرائنا، ومن دفن وهم “الأراضي

المحررة”، التي يروج لها أعداء المغرب.
وبمـوازاة مـع ذلـك، يتواصـل الـدعم الـدولي
لمقترح الحكم الذاتي، سواء من خلال تزايد
عدد الدول التي سحبت الاعتراف بكيان وهمي أو
عبر التسوية القانونية للشراكة الاقتصادية
التي تربط المغرب بالعديد من القوى الكبرى.

شعبي العزيز،
إن ثورة 20 غشت لم تكن حدثا بارزا في تاريخ
المغــرب فقــط. وإنمــا كــانت لهــا أبعــاد
وامتـدادات مـؤثرة علـى المسـتوى المغـاربي

والإفريقي.
فمـا أحوجنـا اليـوم لاسـتلهام قيـم التضحيـة
والوفاء والعطاء المستمر لمواصلة حمل مشعل

هذه الثورة المتجددة، داخليا وقاريا.
فبهـذه المبـادئ والقيـم، وبالعمـل الجمـاعي،



سـنتمكن مـن رفـع التحـديات المتداخلـة التـي
تواجهنـا لتحقيـق التنميـة الشاملـة، وترسـيخ
الأمـن والاسـتقرار الـذي تتطلـع إليـه شعـوب

المنطقة.
ونـود هنـا أن نشيـد بالعمـل الجـاد والتحـرك
الفعال الذي تقوم به الدبلوماسية المغربية
في الدفاع عن مصالح المغرب العليا، وتعزيز
المصداقية التي يحظى بها، وزيادة إشعاعه،

جهويا وقاريا ودوليا.
شعبي العزيز،

إني أستحضر، بهذه المناسبة، بتأثر وخشوع،
ذكـرى عـائلتي، فـي منفاهـا بمـدغشقر، التـي

زرتها السنة الماضية.
وقـد لمسـت فـي شعبهـا صـدق مشـاعر المحبـة
والتقـدير، التـي يكنونهـا للأسـرة العلويـة،
ووقفـت علـى بعـض الذكريـات المـؤثرة، وعلـى
الروابـط الإنسانيـة التـي جمعتهـم بهـا، رغـم

صعوبة ظروف المنفى والبعد عن الوطن.
كما أستحضر، بكل إجلال، أرواح شهداء الوطن
الأبـرار، وفـي مقـدمتهم جـدنا المقـدس جلالـة
الملك محمد الخامس ورفيقه في الكفاح والدنا
المنعم جلالة الملك الحسن الثاني أكرم الله

مثواهما.
والسلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته “.
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برســم سنـــة 2017
 يوم الخميس 27 يوليوز 2017 :

 الساعة العاشرة صباحا :
ــــ مغادرة مقر العمالة في اتجاه دار الطالب الكعدة بمدينة

تازة.
 الساعة العاشرة و 10 دقائق صباحا :

ــــ الوصول إلى دار الطالب الكعدة بمدينة تازة.
ــــ وضع حجر الأساس لمشروع بناء مركز استقبال الأطفال التوحديين،
ممول في إطار المبادرة الوطنية للتنمية البشرية، بغلاف مالي قدره:

1.504.138,80 درهم.
 الساعة العاشرة و 40 دقيقة صباحا :

ــــ التوجه إلى حي بين الجرادي بمدينة تازة.
ــــ وضع حجر الأساس لمشروع توسيع دار العجزة بمدينة تازة، ممول
في إطار المبادرة الوطنية للتنمية البشرية، بغلاف مالي قدره :

1.244.184,00 درهم.
الساعة الحادية عشرة صباحا :

ــــ التوجه إلى شارع محمد السادس (بجانب ثانوية علال الفاسي)
بمدينة تازة.

ـــ إعطاء الانطلاقة لأشغال : 
* ترميم وإعادة تأهيل شبكة الماء الصالح للشرب بمدينة تازة، بغلاف

مالي قدره : 2.577.859,00 درهم.
* تقوية شبكة الماء الصالح للشرب بمدينة تازة، بغلاف مالي قدره :
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2.938.640,74 درهم.
 الساعة الحادية عشرة و 30 دقيقة صباحا :

ــــ التوجه إلى حي أصدور بجماعة باب مرزوقة.
ــــ وضع الحجر الأساسي لمشروع تزويد ساكنة دوار باب صالح أصدور
بجماعة باب مرزوقة، بالماء الصالح للشرب، ممول في إطار المبادرة

الوطنية للتنمية البشرية بغلاف مالي قدره : 303.750,00 درهم.
يوم الجمعة 28 يوليوز 2017 :

 الساعة العاشرة صباحا :
ــــ مغادرة مقر العمالة في اتجاه جماعة بني افتح .

 الساعة العاشرة و 40 دقيقة صباحا :
ــــ الوصول إلى جماعة بني افتح.

ــــ إعطاء الانطلاقة لأشغال توسيع وتقوية الطريق الجهوية رقم 508
من النقطة الكيلوميترية 100 إلى النقطة الكلوميترية 115 الرابطة

بين بني افتح واجبارنة، بغلاف مالي قدره: 29.542.824,55 درهم.
 الساعة الحادية عشرة صباحا :
ــــ التوجه إلى مدينة أكنول.

ــــ إعطاء الانطلاقة لأشغال تهيئة الملعب البلدي بمدينة أكنول،
ممول من طرف وكالة تنمية أقاليم الشمال، بغلاف مالي قدره :

4.500.000,00 درهم.
 يوم السبت 29 يوليوز 2017 :

 الساعة التاسعة و 30 دقيقة صباحا :
ــــ مغادرة مدينة تازة في اتجاه جماعة تيناست.

 الساعة العاشرة و 30 دقيقة صباحا :
ـــ الوصول إلى جماعة تيناست.

ــــ وضع الحجر الأساسي لبناء داخلية إعدادية الفرابي بجماعة
تيناست، بغلاف مالي قدره: 4.636.803,28 درهم.

يوم الأحد 30 يوليوز 2017 :
 الساعة التاسعة والنصف صباحا :

ــــ التجمع بمقر العمالة.
 الساعة التاسعة و 45 دقيقة صباحا :

ــــ حضور مراسيم تحية العلم الوطني بمقر العمالة.
حفل الإنصات إلى الخطاب الملكي السامي حسب البلاغ الرسمي



1524 فحصا طبيا ..لفائدة ساكنة
مدينة أكنول بتازة

بــــلاغ صحفــي
المملكــة المغربية

وزارة الداخليـة
عمالـة إقليم تـازة

الديوان
مصلحة الإعلام والتواصل

قافلة طبية متعددة التخصصات لفائدة ساكنة مدينة أكنول بتازة

على غرار القوافل الطبية التي تم تنظيمها خلال الموسم 2017-2016،
وفي إطار تقريب العرض الصحي والخدمات الطبية لفائدة ساكنة مناطق
الإقليم، نظمت عمالة إقليم تازة يوم السبت 08 يوليو 2017، بتنسيق
مع المندوبية الإقليمية لوزارة الصحة بتازة وبمشاركة الهلال الأحمر
المغربي بتازة، قافلة طبية متعددة التخصصات لفائدة ساكنة مدينة

أكنول.
وقد تم خلال هذه القافلة الطبية، التي تميزت بمشاركة وازنة لأطباء
عامون ومتخصصون، والتي تهدف، بالأساس، إلى تقديم وتقريب الخدمات
الطبية من المواطنين والكشف المبكر عن بعض الأمراض المزمنة
والقيام بحملات تحسيسية وتوعوية، وإجراء 1524 فحصا طبيا ، موزعة

على الشكل الآتي :
– الطب العام : 370

– طب النساء والتوليد : 93
– طب الأطفال : 77 
– طب العيون : 113

– طب القلب والشرايين : 45 
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– طب الغدد : 81
– طب الأذن والأنف والحنجرة : 90 

– طب الأمراض الصدرية والجهاز التنفسي: 37
– طب الجهاز الهضمي: 87

– طب الجراحة: 11
– الضغط الدموي: 150

– السكري + الخزان السكري: 230
– العلاجات التمريضية: 40

كما تم خلال هذه العملية الإنسانية، توزيع أدوية بالمجان لفائدة
الفئة المستهدفة حيث بلغت قيمتها المادية: 58 ألف درهم (58

000,00 درهم).

وقد شارك في هذه القافلة الطبية طاقما إداريا (عمالة إقليم
تازة+السلطة المحلية +مندوبية الصحة+جماعة أكنول) بالإضافة للدرك
الملكي والقوات المساعدة والوقاية المدنية وكذا طاقما طبيا يتكون

من : 
– الطب العام: 10

– الأطباء المتخصصون: 08
– الممرضون: 30

– الهلال الأحمر الغربي بتازة: 15

هذا، وقد لقيت هذه الالتفاتة الإنسانية، التي تميزت بالزيارة
التفقدية التي قام بها السيد عبد العالي الصمطي، عامل إقليم
تازة، استحسانا واسعا وسط ساكنة هذه المدينة، الذين عبروا عن
امتنانهم وشكرهم العميق للقائمين على هذه العملية ودعواتهم
بالنصر والتمكين لعاهل البلاد صاحب الجلالة الملك محمد السادس نصره

الله وأيده.
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الاعيان والاستثمار والدولة ضحية
الاراضي باقليم تازة

الاعيـان والاسـتثمار والدولـة ضحيـة الاراضـي
باقليم تازة

قبـل الزيـادة فـي الكثافـة السـكانية ، كـان
الشامي اخوان رحمه الله ابرز المستثمرين في
ميدان النقل ، وكان مولاي علي في الحديد ولا
زال ، وكان الحاج ميلود الشعبي يملك معمل
الاجور ، وكان الحاج محمد كوسكوس يملك معمل

الاجور كذلك .
وكـانت الاراضـي فارغـة ، وثـم تفويتهـا ضمـن
دفاتر التحمل ، وخلق الحي الصناعي الاول ،
معمـل الحـاج محمـد بـن شـواط رفقـة ابنـاءه ،
محمـد بـودس ، حجـاج خالـد ، المـاني ، معمـل

محفوظ ، واخرين .
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ــازة ، ــة ت ــور بمدين ــن للاج ــق معملي اغل
معمـل ادريـس الشعـبي ، ومعمـل الحـاج محمـد
كوسكوس ، وثعثرت مقاولات ومعامل باقليم تازة

.
كـل المعامـل الموجـودة بـالحي الصـناعي ثـم
توزيع بقعها في حقبة الثمانينات والتسعينات
، دون دراسة تذكر لتمكين الاقليم من مص دموع
البطالــة للذكــور والانــاث والحاصــلين علــى

دبلومات وشواهد .
ولم تستغل زيارتين للملك محمد السادس لاقليم
تازة لبرمجة مشاريع اقتصادية ، الهدف الاول
ليبق الوعاء العقاري بيد الاغنياء ، ثانيا
هناك من كذب على مستشاري جلالة الملك بان
ساكنة اقليم تازة تعيش الرفاهية ولا داعي
للاسـتثمار ، وفـي ذلـك الـوقت حرمـت تـازة مـن
الجامعة ولخبار راه عند منتخبي اليوم ، وان
لـم اقـل انـه ثـم تجميـع توقيعـات ضـد بنـاء
الجامعة ، بدعوى ان الاغنياء هانيين وشادهم

لصداع الراس .
كبرت تازة , وازداد حي القدس ، حي الجيارين
، السـعادة ، الحسـني ، المسـيرة ، التقـدم ،
حتى وصل البناء لسيدي حمو مفتاح ، هنا بدا
التفكير في اخراج العقار للوجود ، ثم ادخال
عقـارات فلاحيـة لتكـون تحـت تصـرف الجماعـة
الحضرية لتازة ، طريق السبت ، طريق وجدة ،
الشقـة ، طريـق فـاس ، لكـم الحـق ان تذهبـوا



للمحافظة العقارية والنوتير وادارة التسجيل
لتعلموا من اشترى العقارات المذكورة بابخس
الاثمان ، وبذلك ثم انشاء وداديات ظهرت الان
وهي موجودة وكانت سابقا ممنوعة من الاشتغال
..؟ ليـزدهر ثمـن العقـار حتـى وصـل 1مليـون
للمتـر .؟ اذن الوعـاء العقـاري منـه الفلاحـي
الذي ذهبت الدولة ضحية له ؟ والوعاء التابع
للبلدية ، ولم يبق الوعاء للمصلحة العامة ،
وسبق لرئيس التعمير السابق ع لقسيم ان تكلم

عليه سابقا .
اذن كــانت مــؤامرة ضــد الساكنــة مــن طــرف
المنتخبين ، منذ 15 السنة ، اليوم مع تناسل
النمو الديمغرافي اتضح الفرق المهول لتتحول
تازة الى مدينة عقارية بامتياز ، وثم اهمال

الجانب الاقتصادي منها .
ماهو الحل ..؟ بقي للدولة المغربية عقارات
شاسعة باقليم جرسيف منها ماهو تابع للقوات
المســلحة الملكيــة ، الــدومين ، الحبــوس ،
واراضي مسترجعة ، تمتد من الثكنة العسكرية

بجرسيف الى مسون .
بحكم قرب جرسيف من مدينة تازة ، التفكير في

انشاء قطب صناعي ظخم وتطعيمه بالنقل .
القطب الصناعي سيكون قريب من ميناء الناضور
، كما ثم الكلام باقليم تازة على قطب صناعي

هام نتمنى ان يخرج للوجود .
اذن تـازة عـاشت الـى الان علـى بضعـة اشخـاص



محليين استفادوا من جل العقارات وحولوها
الى الاستثمار اما في القروض او التجزيئات
السكنية ، وتعداد الساكنة الان في ارتفاع ،
نطمـح لمشـروع مثـل طنجـة والحسـيمة يقـع مـن
جرسـيف الـى تـازة ، وبذلـك تكـون الدولـة
المغربية اهدت لساكنة اقليم تازة مشاريع
تمكنهـا مـن الاسـتقرار وتنهـي ازمـة العطالـة

والبطالة .
الاقليم توسع وتشتت بحكم الجماعات القروية
وحتى هي يجب ان تستفيد من الوحدات الصناعية

المختلفة لتخفف عن المدينة ,
مـرة اخـرى الوعـاء العقـاري نفـذ بالمدينـة

والحلول بيد الدولة المغربية .
عبدالحق خرباش

الزج بالملك في الأزمات..أين هي
الحكومة
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قـال عبـاس الجـراري، مسـتشار الملـك محمـد
السادس منذ سنة 2002، إنه لا يعقل أن تتخلى
الحكومة والمؤسسات عن مسؤولياتها ليتم الزج
بالملـك فـي الأزمـات، مؤكـدا أن الكـل ينتظـر
تدخل الملك وهذا ليس هو الحل منذ البداية.
وأضاف الجيراري، في حوار أجراه مع يومية
“الصباح” في عددها الصادر يوم الإثنين 033
يوليـوز الجـاري، أنـه مـن المؤكـد أن هنـاك
أخطاء، فأنا أتساءل أين هي الحكومة من كل
هذا وأين هي الأحزاب والمؤسسات التي تصرف

عليها الملايير”.
وأردف بالقول: “الجميع يتفرج على ما يجري
أو يذكون نيران الفتنة أكثر مما هي متقدة،
لقد وصلنا إلى طريق يكاد يكون مسدودا، بعد
أن فشلت المؤسسات المنوط بها حل المشكل في

تدبير الأزمة والوصول بها إلى بر الأمان”.
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الجيــراري اعتــبر تصــرف الأحــزاب والحكومــة
والمؤسسات بإسناد كل شيء إلى الملك، بحق أو
بباطـل، يضعـه فـي موقـف حـرج، مضيفـا: “علـى
الجميـع أن يتحمـل مسـؤوليته، لا أن يلقـي كـل
طرف المسؤولية على الآخر، ونتمنى أن تتغلب
الحكمة في الأخير، لأن المغرب يبدو وكأنه فقد
حكماءه، وبعد أن ركن مثقفوه إلى الصمت أو
انسـحبوا، فيمـا اختـار البعـض الآخـر التفـرج

بسخرية أو استهزاء على ما يجري”.
وفـي حـديثه عـن أسـباب الحـراك بـالريف، قـال
الجـراري إنـه “مـن المؤكـد أن هنـاك أسـبابا
موضوعية وجيهة لهذا الحراك، مضيفا أن منطقة
الريـف بحكـم تاريخهـا النضـالي منـذ زمـن
الخطابي، تشكل فيها رصيد من الاعتزاز بأن
لهذه المنطقة دور في النضال من أجل الوطن”،
واعتـبر “نتيجـة لهـذا تـدخل خصـوم المغـرب
لاستغلال هذه الواجهة النضالية المشرفة من
أجل توجيه بؤرة الاحتقان نحو زرع مجموعة من
الأفكـار الهدامـة التـي تسـير بـالبلاد نحـو

الهاوية”.
وأوضح المستشار الملكي أن “هناك من يريد
تشـويه التـاريخ النضـالي للمنطقـة ويريـد أن
تعاقب عليه، فعلا أهل الريف عوقبوا سابقا
بشيء من الإهمال ظل يتضخم ويتفاقم حتى وصلنا

ما وصلنا إليه”.



اللقاء الثاني …دائرة أكنول …
إقليم تازة

اللقاء الثاني … على كل المستشفيات بالإقليم
التعامل مع المواطن بما يليق وخاصة بالدواء

دائرة أكنول … إقليم تازة
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عرفت منطقة مثلث الموت ، لقاء مفتوح بمقر
الدائرة ، حضر اللقاء عامل إقليم بمعية أطر
عمالة إقليم تازة ، التجهيز ، الماء الصالح
ــم، ــاء، التعلي ــة ، الكهرب ــرب ، الفلاح للش
اتصالات المغرب ، المياه والغابات ، الصحة ،
الشباب والرياضة ، وباقي القطاعات الهامة

بإقليم تازة .
المنتخبون وفعاليات المجتمع المدني كان لهم
دور في طرح العديد من القضايا المهمة وتخص

أبناء المنطقة .
جاء في رد عامل عمالة إقليم تازة على كل ما
نـوقش فـي جلسـة علنيـة بتنـاغم تـام مـع كـل

القطاعات الوزارية بالإقليم .
فيما يخص الماء والكهرباء، ان التغطية بلغت
ــر أن ــي أن نشي ــة ، وبق ــتوى 98 بالمائ مس
المراكز الصحية بدائرة أكنول تعرف خصاص في
المــوارد البشريــة ، وهــذه المعظلــة تــؤرق
المغرب وقريبا ستفتح باب المباريات لتغطية
الخصاص ، أما فيما يخص الأدوية دافع عامل
إقليـم تـازة بشـدة علـى شكايـات المـواطنين
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وطـالب بتمكيـن المـواطن مـن الـدواء ، وقـال
ستذهب مؤسسة عمالة إقليم تازة بعيدا ممن

يتلاعب بشعور المواطن .
كمــا طــالبت جمعيــات مــن مديريــة الميــاه
والغابات فتح المسالك وتشجير بعض المناطق ،
وأيضا وبحكم ما تشتهر به المنطقة من نباتات
وأشجـار اللـوز ، كـان رئيـس الجماعـة بمعيـة
الجمعيات ثاقبا في كل تدخلاتهما فيما يخص
متطلبات الدعم من وزارتي الفلاحة والمياه
والغابـات ، وقريبـا سـينظم مهرجـان اللـوز
بمنطقة أكنول ، وأشاد مدير الفلاحة بالدور
الفعال لجمعيات المنطقة وجاء في هذا الباب
أن بـاب المديريـة سـتكون مفتوحـة فـي وجـه
الجمعيات ، وقال بأن دور الجمعيات الفلاحية
يجب أن يكون دور يشعر بالمسؤولية والمحاسبة

ليتطور المنتوج المحلي .
عموما ، اللقاءات بينت أن المواطن يريد لمن
يسمع صوته ، وبذلك تفاعل الجمعوي والمنتخب
مع عامل إقليم تازة ، ومما جاء في تصريح
للمواطنين بمنطقة أجزناية ، نشهد بأن عامل
إقليم تازة له دراية بالمنطقة ومعرفة تامة
بحكم الزيارات المتكررة لكل دواوير المنطقة
، وبفعل مجهوداته أرسل فرق ميدانية تعمل
على توسيع بعض الطرقات والمسالك ، كما هو
الشأن أيضا لشركة الكهرباء التي تعمل على

إصلاح الأعمدة الكهربائية ..



التعليــم بــدوره يحتــاج بالمنطقــة مقاربــة
ميدانيـة لتعميـم الإسـتفادة ممـا يقـع ببـاقي
المدن للرفع من الجودة أولا.. ومعالجة أمر

بعض الإكراهات .
اللقـاء المبـاشر لعمالـة إقليـم تـازة أسـعد
الساكنة لما يعرف عن جدية عامل تازة في

التعامل بالواقعية وبالممكن .
كان في الإستماع لشكاوي المواطنين ، عامل
عمالـة إقليـم تـازة رفقـة بـاقي المؤسـسات

والقطاعات الوزارية .
عبدالحق خرباش

تسـع ساعـات..مع ساكنـة أكنـول
التصفيق والسلام بالأحضان
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تسع ساعات وعمالة إقليم تازة بجميع أطقمها
ورؤسـاء المصالـح الخارجيـة والمنتخبـون فـي
لقــاء مفتــوح مــع ساكنــة أكنــول… ترقبــوا
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التفاصيل بعد قليل
عرفـت قاعـة بلديـة أكنـول ، لقـاء مفتـوح مـع
الساكنة ، بين عامل إقليم تازة برفقة جميع
أطـر عمالـة إقليـم تـازة ورؤسـاء المصالـح
الخارجيــة والمنتخبــون ، اللقــاء دام تســع

ساعات .
أهم محاوره ، تسريع وتيرة الطريق السريع ،
وأهـم مـا تعـانيه الساكنـة فـي إطـار قـدرات
الدولة ، اللقاء كان فرصة للساكنة لإفراغ ما

تريده في المجال التنموي .
أركـان التنميـة كـانت حـاضرة بقـوة ، المـاء
استغرق النقاش فيه ساعات ، وخلص الإجتماع
الى إرسال لجنة مختبرية لأخذ عينة من الماء
وكشف حقيقة ما يدعي البعض ، الأمر الذي كلف
اللقاء الكثير من المداخلات . أما فيما يخص
الدور القصديرية والمستشفى ، فالأمر يتطلب
دراسة للأسر فيما يخص كيفية إيجاد صيغة بين
السكان والسلطة ، وطالب عامل إقليم تازة
فيمــا يخــص الصــحة تجهيــز المســتشفى قــدر
الإمكانـات المتاحـة ، وقريبـا سـيتعزز بـالأطر

الطبية .
تعـويض السـكان كـان مـن الأوليـات فيمـا يخـص
الضرر الذي لحقهم من الطريق السريع تازة

الحسيمة .
المركـب التجـاري والسـوق الأسـبوعي والخـدمات
الأخـرى لقيـت صـدر رحـب مـن قبـل السـكان لمـا



أبـداه عامـل إقليـم تـازة مـن جديـة وصـرامة
لإيجاد الحلول .

اللقـاء بـدأ بـالتشنج لمـا كـان عليـه بعـض
الشباب وأنتهى بالتصفيق والسلام بالأحضان بين

عامل إقليم تازة والسكان.
عبدالحق خرباش

تفاصيل أكثر غدا في اللقاء الثاني

 

تنفيـذا لمـا بـدأ عمالـة إقليـم
تازة في لقاء مباشر مع فعاليات

المجتمع المدني

تنفيذا لما بدأ عمالة إقليم تازة في لقاء
مباشر مع فعاليات المجتمع المدني
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فـي إطـار مشاركـة المـواطن لتـدبير وإقتـراح
الخصاص ضمن ما تحمله أركان التنمية البشرية
فـي عمقهـا الميـداني والـذي يهـدف الـى خلـق
مواطن مؤسساتي يؤمن بقدرات الدولة في ما
يخص البرامج التنموية بإقليم تازة عموما

ومنطقة أكزناية بصفة خاصة .
أكنول قلعة الشرفاء والمقاومة بمعية باقي
الجماعـات بمنطقـة الريـف ضمـن نفـوذ عمالـة
إقليـم تـازة فـي قلـب إقتراحـات المملكـة
المغربية الشريفة بواسطة عامل عمالة إقليم

تازة .
لقاء سيجمع المجتمع المدني مع المسئول الأول
عـن الإقليـم ، يتخلـل الإجتمـاع بحـث ومناقشـة
مختلـف القضايـا التـي تهـم تحقيـق التنميـة
المستدامة على مستوى أكنول وذلك يوم الاثنين
05 يونيو 2017 بباشوية أكنول، على الساعة
العاشرة صباحا. وفي السياق نفسه سيثم لقاء
ثاني وذلك يوم الثلاثاء 06 يونيو 2017 بمقر

دائرة أكنول، على الساعة العاشرة صباحا.
عبدالحق خرباش
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إعطـاء الانطلاقـة لعمليـة رمضـان
بإقليم تازة برسم سنة 2017

و.م.ع

hakikanews.net
أشرف الملك محمد السادس، اليوم السبت بحي
طارق 1 بفاس، على إعطاء انطلاقة عملية الدعم
الغذائي “رمضان 1438″، التي تنظمها مؤسسة
محمـد الخـامس للتضـامن بمناسـبة شهـر رمضـان

الأبرك.

وتعكس هذه المبادرة ذات الرمزية القوية في
هــذا الشهــر الفضيــل، الالتــزام والعنايــة
الملكية الموصولة بالأشخاص في وضعية هشاشة،
كمـا تـأتي لتكريـس القيـم النبيلـة للتضـامن
والتــآزر والمشــاطرة التــي تميــز المجتمــع
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المغربي.

وأضحت هذه العملية، المنظمة بدعم من وزارتي
ــات ــة للجماع ــة العام ــة (المديري الداخلي
المحلية) والأوقاف والشؤون الإسلامية، والتي
بلغت هذه السنة نسختها ال 18، موعدا سنويا
ومناسـبة لتقـديم المساعـدة والـدعم للفئـات
الاجتماعيــة الأكثــر هشاشــة، لاســيما النســاء
الأرامـل والأشخـاص المسـنين وذوي الاحتياجـات

الخاصة.

كمـا تنسـجم، تمـام الانسـجام، مـع البرنـامج
الإنساني المنفذ من طرف مؤسسة محمد الخامس
للتضامن، والرامي إلى تقديم الدعم للأشخاص
الذين هم في أمس الحاجة إليه مع النهوض

بثقافة التضامن.

وسيستفيد من عملية “رمضان 1438″، التي رصد
لها غلاف مالي قدره 55 مليون درهم، زهاء 2,4
مليون شخص، ينتمون إلى 473 ألف و900 أسرة،
منها 403 ألف أسرة بالوسط القروي، وذلك عبر

مختلف جهات المملكة.

ومن أجل ضمان السير الجيد لهذه العملية،
تمـت تعبئـة آلاف الأشخـاص، تـدعمهم مساعـدات
ــوطني، ــاون ال ــو التع ــات، وموظف اجتماعي

ومتطوعون من بينهم طلبة.



ويخضع تنفيذ هذه المبادرة للمراقبة، لاسيما
علـى مسـتوى لجنتيـن، واحـدة محليـة والأخـرى
إقليمية، ستسهران ميدانيا على مراقبة تزويد
1593 مركــزا للتوزيــع وتحديــد المســتفيدين

وتوزيع المساعدات الغذائية.

كما تقوم المجموعة المهنية لبنوك المغرب
والخزينـة العامـة للمملكـة وبريـد المغـرب،
بتقــديم المساعــدة لمؤســسة محمــد الخــامس
للتضامن، وذلك من خلال مساهمتهم في مراقبة
مختلـف الجـوانب الماليـة للعمليـة، فـي حيـن
يسهر المكتب الوطني للسلامة الصحية للمنتجات
الغذائيـة، مـن جـانبه، علـى مراقبـة جـودة

المنتوجات الغذائية الموزعة.

وفي نفس اليوم، تعززت البينة الاستشفائية
لمدينـة فـاس مـن خلال إشـراف الملـك، بحـي
الـدكارات، علـى تـدشين مركـز لطـب الإدمـان،
المشروع التضامني الذي يروم التكفل بالشباب

الذين يعانون من سلوكات الإدمان.

ويندرج المركز (5,5 ملايين درهم)، الذي يعد
ــص ــيس والتشخي ــة للعلاج والتحس ــة ناجع آلي
والوقاية والمصاحبة النفسية- الاجتماعية، في
إطــار البرنــامج الــوطني لمحاربــة ســلوكات
الإدمان الذي تنفذه منذ سنة 2010، تطبيقا
للتعليمـات الملكيـة الساميـة، مؤسـسة محمـد



الخامس للتضامن، بشراكة مع وزارتي الصحة
والداخلية.

ويروم هذا البرنامج الوطني حماية الشباب من
اســتعمال المــواد المخــدرة، وتحســين جــودة
التكفل بالمدمنين، خاصة مستعملي المخدرات،
وتيسير الولوج لبنيات التكفل، فضلا عن تشجيع
انخراط المجتمع المدني والقطاعات الاجتماعية

في محاربة إشكالية الإدمان.

وعلى غرار المراكز المنجزة من طرف المؤسسة
بكـل مـن الـدار البيضـاء، والربـاط، ووجـدة،
والناظور، ومراكش، وتطوان، وطنجة، أو تلك
الموجودة في طور الإنجاز بمكناس، وأكادير،
وطنجة (حي مغوغة)، والدار البيضاء (حي سيدي
مومن)، ومراكش (حي الملاح)، سيؤمن مركز طب
ــبي ــردي، الط ــل الف ــاس التكف ــان بف الإدم
والاجتماعي بالأشخاص الذين يعانون من سلوك
إدماني، إلى جانب العمل على تشجيع الأسر على
الانخـراط الفعلـي فـي جهـود الوقايـة. ويهـدف
المركـز كذلـك إلـى إعـادة الإدمـاج الاجتمـاعي
للأشخـاص المعنييـن، فضلا عـن تـأطير وتكـوين

الجمعيات في مجال الحد من أخطار الإدمان.

ويشتمـل المركـز الجديـد علـى قطـب للمصاحبـة
ــة ــار (قاع ــن الأخط ــد م ــة والح الاجتماعي
للمعلوميـات، قاعـة رياضيـة، قاعـة للتعـبير



الجسدي والفني، مكتبة، مكتب جمعوي)، وقطب
طبي يضم قاعات للعلاجات، والاستشارة في الطب
العــام، والاســتشارة فــي الطــب النفســاني،
والاستشارة في طب الإدمان، والعلاج النفسي ضمن
المجموعة. وسيتم تسيير مركز طب الإدمان، من
طرف وزارة الصحة بشراكة مع جمعية الحد من

مخاطر المخدرات بفاس.

وهكذا، فإن مجالات تدخل مؤسسة محمد الخامس
للتضامن متعددة غير أن هدفها وحيد يتمثل في

دعم وحماية الساكنة الأكثر هشاشة.

سـفيرة النوايـا الحسـنة لمنظمـة
ــة ــحة العالمية..الميدالي الص

الذهبية
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الرباط: تسلمت الأميرة للا سلمى، رئيسة مؤسسة
ــة ــرطان، مرفوق ــة وعلاج الس ــلمى للوقاي للاس
ــاط، ــس، بالرب ــة، الخمي ــالأميرة للا خديج ب
الميدالية الذهبية لمنظمة الصحة العالمية.

ومنحت مارغريت تشان، المديرة العامة لمنظمة
الصـحة العالميـة، للأميـرة للاسـلمى، ميداليـة
ـًا بعملهـا وانخراطهـا فـي المنظمـة، اعتراف
محاربة داء السرطان في المغرب وفي العالم.

وتتـوج هـذه الميداليـة الأعمـال والمبـادرات،
التـي تنجزهـا مؤسـسة للا سـلمى، فـي إطـار

توجيهات الملك محمد السادس.

يـذكر ان الأميـرة للا سـلمى، سـفيرة النوايـا
الحسـنة لمنظمـة الصـحة العالميـة، فـي مجـال
الوقاية من السرطان ومكافحته، ما فتئت تعمل
من أجل محاربة داء السرطان، الذي يعد إحدى

الأولويات في مجال الصحة في العالم.

وتم منح ميدالية منظمة الصحة العالمية في
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ختام مهام المديرة العامة لهذه الهيئة، من
قبل الدكتورة مارغريت تشان، لأربع شخصيات
ـًا بالـدور المهـم الـذي عـبر العـالم اعتراف

اضطلعوا به في مجال الصحة.

ويتعلق الأمر بماري أميرة الدنمارك، ورئيس
الأورغـواي طابـار فاسـكيز، وعمـدة نيويـورك
السابق مايور مايكل بلومبرغ، ويوهي ساسا
ــي ــون (ليبروس ــسة نيب ــس مؤس ــاوا رئي ك

إليمينايشن).

حضـر الحفـل الـدكتور محمـود فكـري المـدير
الإقليمـي لمنظمـة الصـحة العالميـة، للشـرق
المتوسـط، وأعضـاء المجلـس الإداري والعلمـي

لمؤسسة للا سلمى.
 


